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ser Hinsicht gebe es eine groBe Zahl 

von Kadern, die "offentlich zustimmen, 

aber insgeheim Widerstand leisten". Im 

Hinblick auf die willkiirliche Bautatig- 

keit, vor allem bei Biirogebauden, gro- 

Ben Hallen und Gastehausern "bemii- 

hen sie sich datum, diese Projekte 

schnell durchzufiihren, damit sie nicht 

mehr gestoppt werden konnen". "Was 

die Ausgabenpolitik der Einheiten be- 

trifft, so kaufen sie haltlos Waren, die 

nicht der Kontrolle der Regierung un- 

terliegen. Sie drangen solche Genossen 

heraus oder greifen die an, die die 

Dinge entschlossen in Ubereinstim- 

mung mit den Zentralbehbrden tun."

In Zukunft miisse ein solches Fehlver- 

halten untergeordneter Regionen, 

Einheiten und Organisationen wesent- 

lich vorbehaltloser und konsequenter 

verfolgt werden. "Wenn wir diese Faile 

weiterhin nachsichtig behandeln, wer

den dann die Politik und die Entschei- 

dungen der Zentralbehbrden ernstge- 

nommen und Autoritat fmden? Genos- 

se Deng Xiaoping hat gesagt: ’Wenn 

wir MaBnahmen einmal beschlossen 

haben, miissen wir sie entschlossen 

durchfiihren. Wir miissen die Dinge 

ernsthaft behandeln und nicht nach

sichtig.’" Es wird in dem Bericht weiter 

zugestanden, daB in den letzten Jahren 

in einer Reihe von Regionen die 

Durchsetzungsfahigkeit der zentralen 

Politik gelitten habe. "Der ungesunde 

Trend, Anordnungen nicht nachzu- 

kommen und Verbote zu miBachten, 

ist immer ernsthafter geworden. Der 

Grund dafiir war, daB wir diejenigen, 

die sich weigerten, Anordnungen zu 

befolgen oder die Verbote miBachte- 

ten, zu wenig bestraft haben." Diese 

"Krankheit der leichten Bestrafung 

muB zuallererst geheilt werden. Ohne 

ihre Heilung ist es schwierig, die Auf- 

gabe zu erfiillen, die uns von den zen

tralen Behbrden auferlegt ist. Die 

Massen, die voller Hoffnung sind, wer

den enttauscht sein." Es bleibt abzu- 

warten, ob der Aufruf zur Harte eine 

wesentliche Verbesserung der Situa

tion bewirkt. (SWB, 12.11.88, 

25.11.88) -ma-

*(26)

Schriften Liu Shaoqis

AnlaBlich des 9O.Geburtstags des "ver- 

storbenen Vorsitzenden Liu Shaoqi" 

wurde ein Band seiner Werke sowie 

"eine Sammlung von Artikeln zu sei- 

nem Gedenken" verbffentlicht. Die Ar- 

tikelsammlung enthalt "41 persbnliche 

Erinnerungen, die von revolutionaren 

Veteranen geschrieben" wurden, sowie 

"18 neue Artikel von Freunden, die an 

seiner Seite gearbeitet hatten". Die 

Schriftensammlung Liu Shaoqis enthalt 

57 Verbffentlichungen aus der Zeit 

1923/64. Den Titel dieses Werkes 

schrieb (kalligraphisch) Deng Xiaoping 

persbnlich, und "die anderen Fiihrer 

Chen Yun, Li Xiannian und Peng 

Zhen haben Erinnerungsinschriften 

geschrieben".

Die Tatsache, daB Liu Shaoqi offiziell 

als "verstorbener Vorsitzender" be- 

zeichnet wird, und daB sich die fiihren- 

den Veteranen der Partei durch per

sbnliche Inschriften offentlich zu Liu 

bekannt haben, beweist, daB der ein- 

stige groBe Gegenspieler Mao Ze

dongs heute wieder voll rehabilitiert 

und auf eine mit der Position Mao Ze

dongs vergleichbare Stufe gehoben 

worden ist. (XNA, 12.11.88) -ma-

AuBenwirtschaft

*(27)

AuBenhandelskammern gegriindet

Die halboffizielle Chamber of Com

merce for Importers and Exporters of 

Foodstuff, Native Produce and Animal 

By-Products hat den Betrieb aufge- 

nommen. Derzeit sind knapp 250 Un- 

ternehmen als Mitglieder eingeschrie- 

ben. Sie sollen alle das Recht auf di- 

rekten AuBenhandel mit u.a. Getreide, 

Speisebl, Nahrungsmitteln, Tee und 

tierischen Nebenerwerbserzeugnissen 

bekommen. Die Organisation ist nach 

ihrem Statut gemeinniitzig, der Presi

dent ist Sun Lianghai.

Als wichtigste Aufgabe der Neugriin- 

dung ist wohl die Wahrnehmung der 

AuBenhandelsinteressen sowohl ein- 

zelner Mitglieder als auch des gesam- 

ten Industriezweigs zu bezeichnen. Die 

Kammer soli aber gleichzeitig als Bin- 

deglied und Transmissionsriemen zwi- 

schen Regierung und Branche fungie- 

ren und sich darum bemiihen, daB 

staatliche und wirtschaftspolitische 

Vorstellungen in der Praxis umgesetzt 

werden. Inwieweit durch diese Aufga- 

benstruktur und darin angelegte Wi

der spriiche die Wahrnehmung von 

Brancheninteressen beeintrachtigt 

werden kbnnte, bleibt abzuwarten.

Im Rahmen von Ex- und Importge- 

schaften ist die Kammer vor allem fiir 

die Wahrung einer, wie es hieB, bisher 

nicht immer geiibten Preisdisziplin und 

die Verhinderung ruinbsen Wettbe- 

werbs zustandig. Ihr obliegt die Ausar- 

beitung gemeinsamer Marketing-Stra- 

tegien sowie die Beschaffung von In- 

formationen uber auslandische Markte 

und dortige Absatzmbglichkeiten.

Die Organisation soli ferner die Ein- 

haltung staatlicher Quoten- und Li- 

zenzbestimmungen fiir Ein- bzw. Aus- 

fuhr gewahrleisten. Ferner soli sie die 

Teilnahme an internationalen Sympo- 

sien, Konferenzen und Messen vorbe- 

reiten, im Bereich des Technologie- 

transfers unterstiitzend tatig werden 

und Regierungsbehbrden u.a. bei der 

Planung der langfristigen Entwicklung 

des Industriezweigs zuarbeiten.

Auch die China Chamber of Commer

ce for Import and Export of Light In

dustrial Products and Arts and Crafts 

hat erst kiirzlich die Arbeit aufge- 

nommen. Die in den Statuten ange- 

fuhrten Tatigkeitsbereiche sind mit 

den Aufgabengebieten der Handels- 

kammer fiir Nahrungsmittel im we- 

sentlichen deckungsgleich. (NfA, 

21.11.1988) -lou-

*(28)

Neue Steuerplane fur viele auslandi

sche Unternehmen vorteilhaft

Die Volksrepublik plant, ihr Steuersy- 

stem zu reformieren, so daB es einfa- 

cher wird und fiir viele auslandische 

Unternehmen vorteilhafter. Einige In- 

vestoren werden indessen mehr profi- 

tieren als andere, kleine Investoren 

konnten benachteiligt werden.

Kader, die sich bereits ein Jahr mit 

dem Entwurf eines neuen Steuergeset- 

zes fur auslandische Unternehmen be- 

schaftigt haben, debattieren immer 

noch iiber den Steuersatz - gegenwar- 

tig bis zu 50% auf alle Gewinne. Aus

landische Rechtsexperten vermuten, 

daB der Steuersatz entweder 30 oder 

33% betragen wird. Das neue Gesetz 

wird jedoch nicht vor 1990 erwartet.

Das neue Gesetz wird einfacher wer

den, denn es sieht ein einheitliches 

Steuerregime fiir alle Investitionsfor- 

men vor - Equity Joint Ventures, Un

ternehmen im alleinigen Eigentum von 

Auslandern oder Vertretungsbiiros. 

Unter dem jetzigen Steuersystem er- 

halten Joint Ventures eine Vorzugsbe- 

handlung in bezug auf die Besteue- 

rung.
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Die wichtigsten NutznieBer unter dem 

neuen System werden die Unterneh- 

men im alleinigen Eigentum von Aus

landern sowie die vertraglich verein- 

barten Joint Ventures in Gebieten, die 

noch keine Vorzugsbesteuerung anbie- 

ten, sein. Die Vorteile fiir Equity Joint 

Ventures werden begrenzt sein, weil 

die Steuerreduzierung nicht groB sein 

wird. Fiir einige kleinere Investoren 

oder Vertretungsbiiros wird mogli- 

cherweise eine hohere Steuerlast anfal- 

len. Der Steuersatz von 20% auf Ein- 

kommen, wie Royalties und Zinsen, 

wird wohl unverandert bleiben.

Bislang sind noch keine Details der 

neuen Steuerplane publiziert worden, 

doch wurden Exemplare des Steuer- 

entwurfes an einige internationale 

Wirtschaftsberatungs- und Rechtsbera- 

tungsunternehmen gesandt, die bera- 

tend fiir die Volksrepublik tatig sind.

Nach Aussagen eines in Hongkong re- 

sidierenden Experten folgt die Ent

wicklung dem Trend, die bestehende 

Investitionsstruktur zu rationalisieren - 

fort von der einseitigen Bevorzugung 

von Equity Joint Ventures. Der Trend 

verstarkt sich, daB auslandische Un- 

ternehmen eher lOOprozentige Direkt- 

investitionen in China griinden wollen 

als Joint Ventures. Die genehmigte In- 

vestitionssumme in solchen Unter- 

nehmen im alleinigen Eigentum von 

Auslandern belief sich im Jahre 1987 

auf 471 Mio.US$, wahrend 1986 nur 

20 Mio.US$ in solchen Untemehmen 

investiert wurden.

Viele auslandische Untemehmen ha- 

ben jedoch von einem Alleingang in 

der Volksrepublik abgesehen, und 

zwar wegen der hohen Steuer. Gegen

wartig haben namlich solche Unter- 

nehmen im alleinigen Eigentum von 

Auslandern auBerhalb der Sonderinve- 

stitionsgebiete bis zu 50% auf ihre 

Gewinne als Steuern zu zahlen, wobei 

sowohl die Zentralregierung als auch 

die Provinzen Steuern erheben.

Die Zentralregierung zieht hinsichtlich 

des neuen Steuergesetzes zwei Optio- 

nen in Betracht. Option 1 wiirde einen 

Steuersatz von 25% auf Gewinne aus 

alien Investitionsformen zusatzlich ei- 

ner lokalen Regierungssteuer von 5% 

bedeuten. Option 2 wiirde eine Steuer 

der Zentralregierung in Hohe von 30% 

sowie eine Lokalsteuer von maximal 

3% bedeuten.

Welche Option auch immer gewahlt 

wird, das neue Steuergesetz wird, nach 

Aussagen eines Experten aus Hong

kong, die Entscheidung, sich mit einer 

lOOprozentigen Direktinvestition zu 

engagieren, leichter machen.

Auch die Tausende von vertraglich 

vereinbarten Joint Ventures, die den 

grbBten Teil der auslandischen Investi- 

tionen in der Volksrepublik ausma- 

chen, sollen von den ins Auge gefaBten 

Steuerminderungen profitieren. Ge

genwartig zahlen sie zwischen 20 und 

40% Steuern, die durch eine lokale 

Steuer von maximal 10% erganzt wird.

Spezielle Projekte, die beispielsweise 

Hochtechnologie beinhalten, werden in 

den ersten beiden gewinnbringenden 

Jahren von der Einkommenssteuer be- 

freit werden. In den nachfolgenden 

drei Jahren konnen sie eine Steuerre

duzierung in Hohe von 50% in An- 

spruch nehmen, vorausgesetzt, daB das 

Untemehmen eine Laufzeit von zehn 

oder mehr Jahren hat. Gegenwartig 

gilt die Steuerbefreiung nur fur das er- 

ste gewinnbringende Jahr.

Das neue Steuersystem wird die Vor

teile fiir Equity Joint Ventures nur 

marginal verbessem; diese zahlen ge

genwartig eine effektive Einkommens

steuer von 33%.

Viele Vertretungsbiiros oder Projekte 

mit auslandischen Investitionen, die 

sich in den unteren Einkommensberei- 

chen befmden, werden mbglicherweise 

mehr Steuern zu zahlen haben. Aus

landische Untemehmen in der Provinz 

Guangdong, die beispielsweise 

500.000 Yuan oder weniger verdienen, 

zahlen effektiv weniger als 28% Steu- 

em. Welche Option auch immer fiir 

das neue Gesetz gewahlt wird, diese 

Untemehmen wiirden dann einen mi- 

nimalen Steuersatz von 30% auf ihre 

Gewinne zu zahlen haben.

Ein Bereich des neuen Gesetzes, der 

wahrscheinlich unter den auslandi

schen Geschaftspartnem der Chinesen 

sehr popular sein diirfte, bezieht sich 

auf den Gewinntransfer. Gegenwartig 

ist eine Steuer in Hohe von 10% auf 

jene Gewinne zu zahlen, die von einem 

auslandischen Partner in einem Equity 

Joint Venture ins Ausland transferiert 

werden. Die vorgeschlagene neue Re- 

gelung soli diese Vorschrift abschaffen. 

Die tatsachliche Bedeutung dieser ins 

Auge gefaBten Vorschrift mag jedoch 

begrenzt sein, denn exportorientierte 

und Hochtechnologie-Unternehmen 

sind bereits jetzt von dieser Steuer 

ausgenommen.

Verluste in einer Branche sollen auf 

Gewinne, die in einer anderen Branche 

anfallen, angerechnet werden; fiir ein 

solches Verfahren muB jedoch vorher 

eine Genehmigung eingeholt werden. 

Verluste sollen auch unbegrenzt vorge- 

tragen werden konnen. Die jetzt giilti- 

ge Regelung sieht vor, daB auslandi

sche Untemehmen Verluste nur bis zu 

funf Jahren vortragen konnen.

Das neue Gesetz will auch die Steuer- 

vergiinstigungen, die in verschiedenen 

besonderen Investitionsgebieten ge- 

wahrt werden, vereinfachen. Der Steu

ersatz von 15% fur auslandische Ge- 

schaftsleute in den fiinf Sonderwirt- 

schaftszonen und den 14 Kustenstadten 

soli unverandert bleiben. Der Gesetz- 

entwurf will die verschiedenen Formen 

der Anreize, die mm in den Wirt- 

schaftszonen der Kustengebiete ange- 

boten werden, unter ein Dach bringen. 

Nach den vorliegenden Informationen 

soli eine Steuer in Hohe von 20% auf 

"produktionsorientierte" Untemehmen 

mit auslandischen Investitionen in den 

Wirtschaftszonen des Kiistengebietes 

erhoben werden. Nach den jetzt giilti- 

gen Regelungen, die im Juni 1987 in 

Kraft traten, unterliegen auslandische 

Untemehmen verschiedenen Steuerre- 

gimes, und zwar in Abhangigkeit von 

der Form der Investition. (AWSJ, 

22.11.1988) -lou-

*(29)

Uberprufungszeit fur Investitionspro- 

jekte verlangert

In einem Editorial nahm die Volkszei- 

tung Stellung zu den gegenwartig lau- 

fenden Uberpriifungen von Investi- 

tionsprojekten. Da die gegenwartigen 

Probleme ernst seien, sollten sie nicht 

auf die leichte Schulter genommen 

werden. Aus der Sicht aller lokalen 

Korperschaften gebe es immer noch 

gewaltige Schwierigkeiten bei der 

Uberpriifung der Projekte. Aufgrund 

unvollstandiger Statistiken betrug die 

Anzahl der suspendierten Projekte im 

ganzen Land bis Mitte November 1988 

4.755, der Wert dieser Projekte betrug 

21,5 Mrd. Yuan. Von diesen Projekten 

waren nur 1.126 im Bau, was weniger 

als 24% der Gesamtzahl der suspen

dierten Projekte ausmacht. In einigen 

Gebietskorperschaften ist dieser Anted 

sogar noch geringer. Mit anderen Wor- 

ten: die meisten der zu suspendieren- 

den Projekte sind jene, die durch den 

Plan genehmigt und erfaBt worden 

sind. Von den bereits im Bau befindli- 

chen Projekten sind sehr wenige sus-
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pendiert worden. Beziiglich einiger 

Projekte, die aufgrund des Rund- 

schreibens des Staatsrates suspendiert 

werden sollten, haben die betroffenen 

Einheiten alles versucht, um den Ban 

so schnell wie moglich zu vollenden.

Auf einer Sitzung der entsprechenden 

Fiihrungsgruppe des Staatsrates war

den Mitte November 1988 die mit der 

Kontrolle der Anlageninvestitionen zu- 

sammenhangenden Angelegenheiten 

diskutiert. Im allgem einen wurde die 

Untersuchungsarbeit so eingeschatzt, 

daB sie ziigig vorangegangen sei. So- 

wohl zentrale Abteilungen wie auch 

lokale Regierungen auf den verschie- 

denen Ebenen hatten diesem Problem 

betrachtliche Aufmerksamkeit ge- 

schenkt. Das Ergebnis sei, daB die Ar

beit in vollem Gange sei und daB erste 

Erfolge erzielt worden seien. Gleich- 

wohl zeigten Berichte, daB sich die 

Untersuchungen noch im Anfangssta- 

dium befanden. Insbesondere die Un- 

tersuchung von Blirogebauden, Ver- 

sammlungshausern, Hotels und Gaste- 

Hausern sei nicht umfassend genug. 

Die hier noch ausstehenden Aufgaben 

seien schwierig.

Auf der genannten Sitzung wurde ein- 

mal mehr betont, daB die Untersu

chungen nicht zu hastig abgeschlossen 

werden sollten. Der Umfang der ge- 

genwartigen Untersuchungen mache es 

schwierig, sie bis zum Ende November 

1988 abzuschlieBen. Deshalb fallte die 

Versammlung die Entscheidung, den 

Termin fur den AbschluB der Untersu

chungen bis auf Ende Januar 1989 zu 

verschieben. (RMRB, 24.11.1988; Ra

dio Beijing, 23.11.1988, zit. nach SWB, 

29.11.1988) -lou-

*(30)

Weltbankkredite, Devisenkontrollen, 

steigende Verschuldung, sinkendes 

Vertrauen in den RMB

Die Weltbank und die Volksrepublik 

China haben sich uber den Rahmen 

der bis zum Ende des Weltbank-Fis- 

kaljahres 1991 (AbschluB 30.6.) zu ver- 

einbarenden Kreditprogramme ver- 

standigt. Danach sollen bis Mitte 1991 

Kredite in einem Gesamtvohimen von 

6,5 Mrd.US$ bereitgestellt werden, 

wobei jeweils 2 Mrd.US$ im laufenden 

und nachsten Fiskaljahr und die restli

chen 2,5 Mrd.US$ im letzten Jahr des 

Zeitraumes vergeben werden diirften.

Nach den Angaben eines Bankspre- 

chers werden etwa 35% dieser Kredite 

auf zinsgunstige Darlehen der Interna

tional Development Association (IDA) 

entfallen, wahrend der Rest im Rah

men der iiblichen Projektkredite ab- 

gewickelt werden soli. Das Schwerge- 

wicht der vorgesehenen Kredite liegt 

wie bisher bei der Entwicklung der In- 

frastruktur (vor allem Eisenbahnver- 

kehr) und bei der Landwirtschaft. Pro

gramme zur Abstiitzung sektoraler und 

wirtschaftspolitischer Reformen neh- 

men demgegenuber einen vergleichs- 

weise geringen Raum ein. Im vergan- 

genen Fiskaljahr wurde bei Kreditzu- 

sagen von insgesamt 1,6 Mrd.US$ ein

zig ein Kredit liber 300 Mio.US$ zur 

Strukturverbesserung im Agrarbereich 

vergeben.

Die in Beijing von einer Delegation 

der Weltbank unter Leitung ihres 

Vize-Prasidenten Attila Karaosmano- 

glu gewahrten Kredite laufen auf eine 

Aufstockung des Weltbank-Engage

ments in der Volksrepublik hinaus. 

Seit der Aufnahme der Beziehungen 

zur Volksrepublik (1980) sind erst 

7,2 Mrd.US$ an Krediten vergeben 

worden; im letzten Jahr waren es unter 

EinschluB der IDA-Darlehen 1,6 

Mrd.US$.

Gemessen an der GrbBe des Landes 

sind dies im Urteil eines Weltbank- 

beamten allerdings verschwindend ge- 

ringe Betrage, und als entsprechend 

"gering" wird auch der EinfluB der 

Weltbank auf die gegenwartige Ent

wicklung eingeschatzt. Dennoch sei die 

Rolle der Weltbank fiir den Dialog mit 

Beijing liber "westliche Wirtschafts- 

ideen" nicht zu unterschatzen, wobei es 

jetzt darum gehe, die Reformbestre- 

bungen so voranzutreiben, daB sie 

nicht an Geschwindigkeit verlieren.

Wie in Hongkong zu erfahren war, 

werden die zustandigen chinesischen 

Instanzen in Kiirze geeignete MaB- 

nahmen ergreifen, um eine scharfere 

Kontrolle aller Devisenausgaben zu 

gewahrleisten.

Der EntschluB wurde allem Anschein 

nach deswegen erforderlich, weil der 

UberschuB der chinesischen Lei- 

stungsbilanz fallende Tendenz zeigt 

und die Regierung als Folge der De- 

zentralisierung ein vermindertes Devi- 

senaufkommen verzeichnet. Daruber 

hinaus hat sie auch die Ubersicht liber 

die Deviseneinnahmen und -ausgaben 

der nachgeordneten Provinzen, Stadte 

und sonstigen Organisationen mit au- 

Benwirtschaftlicher Autonomie teilwei- 

se verloren.

Nach einem Bericht der China Daily 

aus der Provinzhauptstadt Changsha 

(Hunan) erklarte ein stellvertretender 

Direktor des Staatlichen Amtes fiir 

Devisenbewirtschaftung auf einer Kon- 

ferenz liber das Devisenmanagement 

auslandsfinanzierter Unternehmen, 

China werde Schritte unternehmen, 

um "unnotige Devisenausgaben" zu un- 

terbinden, die Uberwachung der Devi- 

sentransaktionen zu verbessem und 

dem raschen Anstieg der Auslandsver- 

schuldung einen Riegel vorzuschieben.

Bei der geplanten Rationalisierung des 

Devisenmanagements stehen folgende 

MaBnahmen im Vordergrund: Als 

wichtigste Aufgabe soli die Verwen- 

dung von Devisen fur den Kauf aus- 

landischer Luxus-Konsumgliter unter 

Kontrolle gebracht und der Import von 

Waren oder Kapitalausrlistungen, die 

auf dem Inlandsmarkt verfiigbar sind, 

eingestellt werden. Gleichzeitig aber 

soil darauf geachtet werden, daB die 

Kostensteigerungen fiir die Ausfuhr- 

wirtschaft begrenzt und die Wettbe- 

werbsfahigkeit der Exportprodukte er- 

halten bleiben.

Als nachste Prioritat wird eine scharfe 

Ausgabenkontrolle fiir die an den sog. 

Foreign Exchange Transaction Centres 

gehandelten Devisen genannt. Einer 

kiirzlich erlassenen Bestimmung zufol- 

ge sollen die im liberwachten Freihan- 

del zum "Graukurs" erworbenen 

Fremdwahrungsbetrage in erster Linie 

verwandt werden, um lebensnotwendi- 

ge Waren oder Erzeugnisse zur Unter- 

stiitzung der Agrarproduktion, der 

staatlichen Schliisselprojekte oder der 

technologischen Entwicklung zu im- 

portieren (nicht dagegen Pkws oder 

Farbfernsehgerate usw.).

Als weiterer Schritt ist vorgesehen, die 

nicht genehmigte Aufnahme von Aus- 

landskrediten zu unterbinden und si- 

cherzustellen, daB ausschlieBlich die 

Volksbank als offizielles Deviseninsti- 

tut zur Erteilung von Genehmigungen 

fiir den AbschluB aller neuen Vertrage 

liber Auslandsanleihen in der Lage ist. 

Entsprechend soli auch alien anderen 

Bankinstitutionen oder -gesellschaften 

untersagt werden, ohne Erlaubnis der 

Volksbank im Ausland Anleihen auf- 

zulegen. Nach Angaben eines stellver- 

tretenden Direktors des Staatlichen 

Amtes fiir Devisenbewirtschaftung sei 

namlich eine steigende Zahl von nach

geordneten Regierungsstellen und -or

ganisationen dazu iibergegangen, aus- 

landische Gelder aufzunehmen, um die 

binnenwirtschaftlich verfiigten Kredit- 

restriktionen zu umgehen.
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In diesem Zusammenhang warnte der 

Direktor vor dem Anstieg der chinesi- 

schen Auslandsverschuldung, deren 

weitere Expansion eingeschrankt wer- 

den musse, da sich China einem Zeit- 

punkt nahere, zu dem hohe Riickzah- 

lungen von Auslandskrediten fallig 

warden. Die exteme Gesamtverschul- 

dung, die per Ende 1987 von einer Bei- 

jing-orientierten Zeitung in Hongkong 

auf 33,4 Mrd.US$ beziffert wurde, soli 

sich nach inoffiziellen Schatzungen in- 

zwischen auf mehr als 40 Mrd.US$ be- 

laufen.

Seit Monaten wird aus Kreisen der 

Volksbank, der Bank of China und der 

Staatlichen Devisenbehorde in regel- 

maBigen Abstanden davor gewamt, 

mit eigenstandigen chinesischen Orga- 

nisationen der Wirtschaft oder Verwal- 

tung in Vertrage uber die Gewahrung 

von Auslandskrediten einzutreten. 

Denn viele Instanzen, so wird erklart, 

seien keineswegs immer im Besitz ei

ner Garantie der Volksbank oder an- 

derer autorisierter Institutionen (z.B. 

der CITIC oder der Bank of China).

Aus chinesischen Quellen war zu er- 

fahren, daB die Volksrepublik kurzfri- 

stige Schulden in Hohe von 10 Mrd. 

USS habe, 30 Mrd.USS hatten eine 

Laufzeit von einem Jahr oder mehr. 

Die erste Ruckzahlungsspitze wird im 

Jahre 1990 sein, wenn 7 Mrd.USS fallig 

werden.

Was die Besorgnis der chinesischen 

Fiihrer erregte, ist die Tatsache, daB 

das Handelsdefizit in diesem Jahr im 

dritten Quartal auf 3,4 Mrd.USS an

stieg. Das Defizit allein fur das dritte 

Quartal in Hohe von 2,26 Mrd.USS be

trug fast das Doppelte der 1,16 Mrd. 

USS fur das erste Halbjahr 1988. Die 

Importe erreichten bis Ende Septem

ber ca. 36,3 Mrd.USS, wahrend die 

Exporte in derselben Periode nur auf 

32,9 Mrd. USS kamen.

Die weite Verbreitung von Schwarz- 

markten fur Devisen, auf denen das 

Doppelte des offiziellen Wechselkurses 

geboten wird, hat viele Leute in die 

Lage versetzt, Luxus- und Konsumgu- 

ter zu importieren. Es wird geschatzt, 

daB ca. 20% der Hongkonger Wah- 

rung nun in der Provinz Guangdong 

zirkuliert.

Im Oktober begann die Volksrepublik 

damit, die Finanzpraktiken von Hun- 

derten von volksrepublikanischen Un- 

temehmen, die in Hongkong Vertre- 

tungsburos haben, zu untersuchen. 

Viele dieser Unternehmen haben ge- 

gen die Regeln verstoBen, weil sie es 

versaumt haben, Devisen in die Volks

republik zu transferieren. Viele dieser 

Unternehmen haben in Immobilien 

oder anderen Geschaften weltweit in- 

vestiert, befassen sich mit zweifelhaf- 

ten Geschaften in Hongkong oder ge- 

ben viel Geld fur ein luxurioses 1 eben 

aus.

Auslandische Diplomaten und Presse- 

vertreter in der chinesischen Haupt- 

stadt Beijing wurden am 28.11.1988 

aufgefordert, ab Januar 1989 ihre Mie- 

te nicht mehr in chinesischen Yuan, 

sondem in amerikanischen Dollars zu 

bezahlen. Zuvor waren die auslandi- 

schen Firmen in der Volksrepublik an- 

gewiesen worden, ihre chinesischen 

Angestellten in Zukunft ebenfalls in 

Devisen zu bezahlen. Damit, so westli- 

che Beobachter, machen die chinesi

schen Behbrden deutlich, daB auch sie 

nur noch schwindendes Vertrauen in 

die eigene Landeswahrung haben. In 

nicht zu ferner Zukunft wird allgemein 

eine Abwertung des Renminbi gegen- 

iiber dem US-Dollar erwartet. (NZZ, 

4.11.1988; NfA, 22.11.1988; FT, 

19.11.1988; IHT, 29.11.1988) -lou-

*(31)

Bank of China beteiligt sich an Kredit 

fur die Sowjetunion

Die Bank of China beteiligte sich zum 

erstenmal an einem Konsortialkredit 

fur die Sowjetunion. Der Kredit in 

Hohe von 50 Mio.US$ ist fur die 

Vneshekonombank, die Spezialbank 

der Sowjetunion fur Internationale 

Aufgaben, bestimmt. Der Anted der 

Bank of China betragt 5 Mio.US$. 

Konsortialfuhrerin dieses Kredits ist 

die Postipankki von Finnland. Ferner 

sind beteiligt die Algemene Bank Ne

derland N.V., die Skopbank von Finn

land sowie die Provinsbanken AS aus 

Danemark.

Obgleich diese Angelegenheit als Zei- 

chen fiir die starkere wirtschaftliche 

Zusammenarbeit zwischen der Volks

republik China und der Sowjetumon 

gewertet werden kann, erklarten Kader 

der Bank of China, die Beteiligung ih- 

rer Bank sei das Ergebnis einer kom- 

merzieden Uberlegung.

Obgleich dieser Kredit der erste Kon

sortialkredit fiir die Sowjetunion ist, an 

dem die Bank of China tednimmt, ha

be die Bank bereits vor zwei Jahren ei

ne Anleihe in Hohe von 100 Mio.US$ 

mit variablem Zinssatz fiir die Mos- 

kauer Narodny Bank mitorganisiert. 

(FT, 1.11.1988; IHT, 2.11.1988) -lou-

*(32)

Messe in Guangzhou mit neuem Ver- 

kaufsrekord

Trotz verschiedener Beschrankungen, 

die durch Warenknappheit oder ad

ministrative Ausfuhrverbote bedingt 

waren, verzeichnete die 64.Exportmes- 

se in Guangzhou nach chinesischen 

Angaben einen neuen AbschluBrekord 

in Hohe von 5,48 Mrd.USS gezeichne- 

ter Ausfuhrgeschafte. Das entsprach 

einer Steigerung von 6,2% gegeniiber 

der Fruhjahrsmesse.

Niemals zuvor in der 32jahrigen Ge- 

schichte der groBten Warenschau der 

Volksrepublik kamen soviel Geschafts- 

leute und niemals zuvor war der Um- 

satz so hoch. Die Messeleitung zahlte 

41.000 Besucher wahrend der 3w6chi- 

gen Ausstellung.

Damit bestatigte die Messe erneut ihre 

Position als Chinas wichtigste individu- 

elle Exportveranstaltung. Denn immer 

noch bestreitet die zweimal jahrlich 

stattfindende Messe mit ihren Ver- 

kaufsumsatzen rd. 25% der chinesi

schen Gesamtausfuhr, die in den er- 

sten neun Monaten des Jahres 1988 rd. 

33 Mrd.USS erreicht hat.

Insgesamt waren 17 chinesische Au- 

Benhandelsgesellschaften und zahl- 

reiche individueUe, institutionelle oder 

sonstige Organisationen des Export- 

und allgemeinen AuBenhandelsge- 

schaftes erschienen. Das chinesische 

Messepersonal wurde auf 11.000 Ver- 

treter aus rd. 500 Einheiten beziffert, 

die wiederum eine groBe Zahl von Be- 

trieben aller Art reprasentierten.

Im Verkaufsergebnis lag die chinesi

sche Provinz Guangdong vor Shanghai 

sowie den Provinzen Shandong, Jiang

su und Liaoning an erster Stelle. Nach 

Umsatzen stand die AuBenhandelsge- 

sellschaft Textil vor Getreide, Ole, Le- 

bensmittel, Leichtindustrie sowie Lan- 

desprodukte und tierische Nebener- 

zeugnisse an der Spitze.

Besonders hohe Zuwachsraten konn- 

ten die chinesischen Verkaufer von 

Maschinenbauerzeugnissen und elek- 

tronischen Produkten, leichtindustriel- 

len Waren, nichtmetallischen minerali- 

schen Erzeugnissen, Textilien und Be- 

kleidung verzeichnen. Das Gesamtsor- 

timent des zum Verkauf stehenden 

Angebots wurde von einem Messe- 

sprecher auf mehr als 60.000 Exponate 

und Spezifikationen beziffert.
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bergische Wirtschaftsministerium mit- 

teilte, sieht die Landesregierung in der 

wirtschschaftlichen Zusammenarbeit 

mit der Volksrepublik groBe Zukimfts- 

chancen. Das neue Untemehmen will 

gemeinsam mit den chinesischen Part- 

nern ein technisch-wirtschaftliches 

Zentrum in der Stadt Nanjing errich- 

ten. In diesem Zentrum sollen chinesi- 

sche Fachkrafte weitergebildet werden. 

AuBerdem soli das Zentrum Service- 

Leistungen fur Kooperationsfirmen 

aus Baden-Wiirttemberg und der Pro- 

vinz Jiangsu anbieten.

Hauptgesellschafter der neu gegriinde- 

ten Firma ist die Gesellschaft fur Wirt- 

schaftliche Zusammenarbeit Baden- 

Wurttemberg mbH. Weiter gehdren 

der neuen Firma sieben baden-wiirt- 

tembergische Firmen mit China-Erfah- 

rung an. Im Jahre 1989 wird die neue 

Firma mit den chinesischen Partnern 

die Projektvereinbarungen weiter kon- 

kretisieren. (NfA, 15.11.1988; HB, 

14.11.1988) -lou-

*(35)

Gute Chancen fur deutsche Unter- 

nehmen beim U-Bahnbau in Shanghai

Deutsche Unternehmen haben gute 

Chancen, den Zuschlag fur den geplan- 

ten Bau einer Untergrundbahn in 

Shanghai zu erhalten. Wie das Bun- 

desministerium fiir wirtschaftliche Zu

sammenarbeit bestatigte, habe die chi- 

nesische Regierung zu erkennen gege- 

ben, daB demnachst mit einer positiven 

Entscheidung gerechnet werden kbn- 

ne. Es geht zunachst um die erste Aus- 

baustufe auf einer Strecke von 14 km, 

die bereits 1993 betriebsbereit sein 

soli. Die U-Bahn-Verbindungen in 

Shanghai sollen insgesamt 176 km um- 

fassen.

Fiir die Ausstattung der U-Bahn wer

den von den Chinesen im westlichen 

Ausland u.a. 27 U-Bahn-Ziige, Moto- 

ren, Antriebsaggregate sowie die elek- 

tromechanische Ausriistung fiir Be- 

triebsiiberwachung und Steuerung be- 

stellt werden. AuBer Fahrzeugen, so 

heiBt es, sollten z.B. auch die Signal- 

technik, die Telekommunikation, die 

Fahrdrahtanlage, Stationsausriistungen 

wie Rolltreppen, Aufziige und Entliif- 

tungsanlagen geliefert werden.

Bislang ist von einem unbestatigten 

Projektwert von rd. 1,5 Mrd.DM die 

Rede. Aus dem Entwicklungsministe- 

rium ist zu hbren, daB die deutsche 

Lieferung mit einem Kredit in einem 

Rahmen von "fiber 400 Mio.DM" aus 

dem Haushalt des Ministeriums finan- 

ziert werden sollten.

Der Auftragswert fur die deutschen 

Unternehmen betragt ca. 300 Mio.US- 

$. Inzwischen wurde bestatigt, daB das 

Konsortium von der AEG gefiihrt 

wird. Ferner gehdren dazu die Siemens 

AG., die Duewag AG., Krefeld, als 

Waggonhersteller sowie die Waggon 

Union GmbH, Berlin. Es sei denkbar, 

daB mittelstandische Unternehmen an 

dem Projekt beteiligt wiirden.

Auch Unternehmen aus GroBbritan- 

nien und Frankreich waren bzw. sind 

lebhaft an dem U-Bahn-Projekt inter- 

essiert. (FAZ, 8.11.1988; NfA, 

8.11.1988; FT, 7.11.1988) -lou-

*(36)

Wirtschaftliche Zusammenarbeit mit 

Sudkorea gewunscht

Die Wirtschaftsbeziehungen zwischen 

der Republik Korea und der Volksre

publik haben sich in der jiingeren Ver- 

gangenheit trotz nicht existierender of- 

fizieller Beziehungen zwischen beiden 

Staaten aufgrund des besonderen Ver- 

haltnisses der Volksrepublik China zu 

Nordkorea dynamisch entwickelt. Die 

reinen, zumeist noch indirekt abgewik- 

kelten Handelsgeschafte sollten nach 

chinesischer Vorstellung dur ch korea- 

nische Kapitalinvestitionen erganzt 

werden.

Erwiinscht ist solche Art der Zusam

menarbeit vor allem in den Sektoren 

Transportwesen, Energie, Rohmateria- 

lien, Hochtechnologie und Exporter- 

zeugnisse. Die Etablierung gegenseiti- 

ger Handelsvertretungen wird als logi- 

sche Folge der Entwicklung von Han

del und Investitionen angesehen.

Das erklarte Chu Baotai, stellvertre- 

tender Direktor des Amtes fiir aus- 

landische Investitionen im AuBenwirt- 

schaftsministerium, auf einer chine- 

sisch-japanischen Wirtschaftskonferenz 

in Beijing. Ein Vertreter des dem 

Staatsrat nachgeordneten Forschungs- 

zentrums fiir wirtschaftliche, technolo- 

gische und soziale Entwicklung sprach 

die Hoffnung aus, daB Japan zu einer 

Forderung des chinesisch-koreanischen 

Wirtschaftsaustausches beitragen wer- 

de.

Der Exportwert auslandsfinanzierter 

Betriebe in der Volksrepublik kann 

nach einer Meldung der Volkszeitung 

bis zum Jahresende 1,8 Mrd.Yuan er- 

reichen. Nach Ablauf der ersten neun 

Monate hatte der Devisenerlbs 1,37 

Mrd.Yuan betragen, rd. 37% mehr als 

im Vorjahr. Der Anteil an den Ge- 

samtausfuhren, so heiBt es weiter, 

stellte sich auf knapp 4,2%. Per Ende 

1987 waren 4.630 Kapital-, 5.149 ver- 

tragliche Joint Ventures und 184 im 

alleinigen Eigentum auslandischer Un

ternehmen befindliche Direktinvesti- 

tionen bei den chinesischen Behbrden 

registriert gewesen.

Rong Yiren, der Vorsitzende der Chi

na International Trust and Investment 

Corp. (CITIC), erklarte vor auslandi- 

schen Reportern am 4.11.1988, daB 

man den direkten Austausch, ein- 

schlieBlich Handel und Investitionen, 

mit Siidkorea bevorzuge. Die CITIC 

habe bereits Beziehungen von Unter

nehmen zu Untemehmen zu Sudkorea, 

keine politischen Faktoren seien invol- 

viert.

Die sudkoreanische staatliche Korea 

Trade Promotion Corp, erklarte in ei

nem Bericht von Oktober 1988, daB 

die Unterzeichnung eines formalen 

Abkommens uber die Erbffnung von 

Handelsbiiros in Beijing und in der 

Provinz Shandong bevorstehe. Die 

Volksrepublik wolle ihrerseits in Seoul 

ein Handelsburo eroffnen. Nach siid- 

koreanischen Berichten kbnnte der 

Handel zwischen der Volksrepublik 

und Sudkorea im Jahre 1988 3 Mrd. 

USS erreichen, dies wurde den ge- 

schatzten Handel mit Nordkorea bei 

weitem iibertreffen, der auf nur 400 

Mio.USS geschatzt wird.

Nach Aussagen von Bankiers in Hong

kong haben fuhrende sudkoreanische 

Bankiers in den letzten fiinf Monaten 

der Volksrepublik China drei geheime 

Besuche abgestattet. Diese Besuche 

markieren den Beginn direkter Ver- 

bindungen mit dem volksrepublikani- 

schen Finanzsektor. Die Bankiers reis- 

ten als Touristen; bekanntlich gibt es 

zwischen Sudkorea und der Volksre

publik seit dem Koreakrieg der friihen 

1950er Jahre keine diplomatischen Be

ziehungen.

Ein siidkoreanischer Bankier erklarte, 

daB er fur 1989 eine formelie Einla- 

dung aus der Volksrepublik erwartet. 

Anthony Russell, der fur die Volksre-
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publik zustandige Manager der Hong

kong and Shanghai Banking Corp., er

klarte, daB die Volksrepublik begierig 

darauf sei, Investitionen und Techno- 

logie zu erhalten, wahrend Sudkorea 

an den groBen Vorraten an Rohmate- 

rialien in der Volksrepublik interes- 

siert sei.

Ein siidkoreanischer Bankier erklarte, 

obgleich die Banker als Touristen ge- 

reist seien, hatten sie Kader sowohl 

von der Bank of China als auch von 

der CITIC Industrial Bank getroffen. 

(NfA, 29.11.1988; AWSJ, 7.11. u. 11./ 

12.11.1988) -lou-

Binnenwirtschaft

*(37)

Erdbeben in Yunnan

Am 6.11.1988 verwiistete ein heftiges 

Erdbeben Teile der sudchinesischen 

Provinz Yunnan. Radio Beijing berich- 

tete, mehr als 100 Menschen seien von 

Soldaten und Arzteteams aus zusam- 

mengestiirzten Gebauden gerettet 

worden. Vermutlich seien noch sehr 

viel mehr verschiittet. Bei dem Erdbe

ben sind, nach Berichten von Vertre- 

tern des Entwicklungsprogramms der 

Vereinten Nationen (UNDP) und des 

Welternahrungsprogramms in Beijing, 

mehr als 930 Menschen urns Leben 

gekommen. Die UNO-Beamten berie- 

fen sich bei ihren Zahlen auf Angaben 

des Ministeriums fur Zivile Angele- 

genheiten in Beijing.

Das chinesische Fernsehen iibertrug 

Bilder, auf denen Soldaten mit Last- 

wagen uber schwer beschadigte Stra- 

Ben fuhren. Arzteteams seien mit 

Hubschraubern in das schwer zugang- 

liche Bergland an der birmanischen 

Grenze geflogen worden. Sie bemuh- 

ten sich darum, ein Ausbrechen von 

Seuchen zu verhindern. Der amtlichen 

Nachrichtenagentur Xinhua zufolge ist 

die Lebensmittel- und Wasserversor- 

gung in den betroffenen Gebieten 

knapp. Die chinesische Regierung ha- 

be den Rettungsmannschaften umge- 

rechnet ca. 95 Mio.DM fur HilfsmaB- 

nahmen zur Verfugung gestellt.

Die am schwersten betroffenen Gebie- 

te waren nach Angaben der Erdbe- 

benwarte in Beijing die Bezirke Lang- 

cang und Menglian direkt an der 

Grenze zu Birma. Dort leben in einem 

mit dichtem Dschungel bedeckten 

Bergland Angehbrige des Bergvolkes 

der Lahu meist in Lehm- oder Holz- 

hausern. Offenbar seien in dem Gebiet 

fast alle Hauser zerstbrt worden, so 

hieB es. Bei den ErdstbBen vom

6.11.1988 war eine Starke von 7,6 auf 

der nach oben offenen Richter-Skala 

gemessen worden. In den zwei Tagen 

danach wurden mehr als 170 Nachbe- 

ben registriert, teilte die Erdbebenwar- 

te mit. Yunnan war schon am

15.10.1988 von einem Erdbeben der 

Starke 5,0 heimgesucht worden.

Neben den Toten sind mehr als 4.000 

Verletzte zu beklagen, viele Menschen 

wurden obdachlos. Der gesamte wirt- 

schaftliche Verlust wird auf 1,4 Mrd. 

Yuan geschatzt.

Mehrere Lander und internationale 

Organisationen, darunter Kanada, 

Neuseeland, das UNDP, der Kinder- 

Fonds sowie die Katastrophen- und 

Hilfeorganisation der Vereinten Na

tionen, gaben Hilfe. Die Rot-Kreuz- 

Organisationen vieler Lander sammel- 

ten Spenden fur die Erdbebenopfer.

Die Bundesregierung stellte der Volks

republik zur Bewaltigung der Erdbe- 

benfolgen eine Katastrophenhilfe in 

Hbhe von 20 Mio.DM - das ist bei wei- 

tem der grbBte Beitrag eines einzelnen 

Landes - zur Verfugung. Mit diesen 

Mitteln, uber deren Verwendung 

Staatssekretar Siegfried Lengl aus dem 

Bundesministerium fur wirtschaftliche 

Zusammenarbeit am 29.11.1988 in Bei

jing eine Vereinbarung unterzeichnete, 

sollen im Inland Baumaschinen zur 

Wiederherstelhmg von zerstbrten 

StraBenverbindungen, Materialien fur 

den Hauserbau sowie dringend bendti- 

ge Lebensmittel und Medikamente 

eingekauft werden.

In einem Gesprach mit der Presse sag- 

te Lengl einen weiteren Anstieg der 

deutschen finanziellen und technischen 

Entwicklungshilfe fur China voraus, 

das innerhalb von vier Jahren zum 

zweitgroBten Empfangerland nach In- 

dien aufgeriickt ist. Diese Hilfe ist fur 

Beijing noch attraktiver geworden, da 

das Bundesministerium fur wirtschaft

liche Zusammenarbeit seit 1988 der 

Volksrepublik die Finanzhilfe zu den 

Konditionen gewahrt, die die interna

tionale Entwicklungsagentur (IDA) fin- 

die am wenigsten entwickelten Ent

wicklungslander festgelegt hat. Das 

bedeutet Laufzeiten von 40 Jahren, die 

ersten 10 Jahre tilgungsfrei und einen 

Jahreszins von 0,75%, was praktisch 

nur einer Abwicklungsgebiihr gleich- 

kommt. (XNA, 11.11. und 29.11.1988; 

SZ, 30.11.1988) -lou-

*(38)

Kernenergieziele revidiert

Die Kemkraft wird bis ins nachste 

Jahrhundert voraussichtlich nur eine 

geringfiigige Rolle bei der Deckung 

des rasch wachsenden Energiebedarfs 

in der Volksrepublik China spielen. 

Als Haupthindernisse, die dem ener- 

giepolitisch gewiinschten ziigigen Aus- 

bau entgegenstehen, nennen Planungs- 

experten Mangel an Kapital und tech- 

nologischem Know-how. Die Nuklear- 

energieerzeugung soli urn 40% gesenkt 

werden. Die urspriinglichen Plane sa- 

hen vor, Nuklearkraftwerke mit einer 

Kapazitat von 10.000 MW bis zum Jah

re 2000 zu bauen. Auf einer kiirzlich 

stattgefundenen Tagung schlugen Ex- 

perten vor, die Kapazitat auf 6.000 

MW zu reduzieren. Delegierte aus 

Planungsabteilungen der Provinzen ar- 

gumentierten, daB dies noch zu ko- 

stenaufwendig sei. Sie verlangten, daB 

die Kapazitat auf nur 4.500 MW ge

senkt wiirde.

Diese Zahl wiirde das 1.800 MW- 

Kraftwerk in der Bucht von Daya 

(Provinz Guangdong), das 300 MW- 

Kraftwerk in Qinshan (Provinz Zhe

jiang) und vier 600 MW-Reaktoren 

einschlieBen, die in der zweiten und 

dritten Phase ebenfalls in Qinshan ge- 

baut werden sollten.

Chinesische Experten teilten mit, daB 

in den letzten Jahren die zur Verfu- 

gung stehenden Ressourcen an Fi- 

nanzmitteln und Herstellungstechnolo- 

gie uberschatzt worden seien. Zang 

Mingchang, Chefingenieur der Nukle- 

arindustrie im Ministerium fur Ener- 

gieressourcen, erklarte, daB die Exper

ten auf der Konferenz einen realisti- 

scheren Planansatz gesucht hatten.

Die Debatte urn den Einsatz der 

Kemenergie hat in den letzten Mona- 

ten unter dem Eindruck akuter Eng- 

passe in der Stromversorgung, die mit 

dem industriellen Wachstum immer 

weniger Schritt halten kann, neuen 

Auftrieb erhalten. Eine Studie des 

Forschungszentrums fur wirtschaftli-




